

**Parlamentarismus in Kleinstaaten –
– Parlamentarismus und Monarchie**

***Parliamentarism in Small States –
– Parliamentarism and Monarchy***

Bendern, 4. – 6. Juni 2008

LIECHTENSTEIN-INSTITUT, Bendern
INSTITUT FÜR RECHTS- UND VERFASSUNGSGESCHICHTE,
Universität Wien
INTERNATIONALE KOMMISSION FÜR DIE GESCHICHTE DES
STÄNDEWESENS UND DER PARLAMENTE
(Österreichische Sektion, Wien)

*LIECHTENSTEIN-INSTITUTE, Bendern
DEPARTMENT OF LEGAL AND CONSTITUTIONAL HISTORY,
University of Vienna
INTERNATIONAL COMMISSION FOR THE HISTORY OF
REPRESENTATIVE AND PARLIAMENTARY INSTITUTIONS
(Austrian Section, Vienna)*

**VORLÄUFIGES PROGRAMM
*PRELIMINARY PROGRAMME***

Mittwoch / *Wednesday*, 4. 6. 2008

Feldkirch 13.30	Busplatz / <i>bus terminal</i> Abfahrt / <i>Departure</i>
Bendern 14.00 14.15	Liechtenstein-Institut Anmeldung im Tagungsbüro / <i>Registration at the Reception Desk</i> Eröffnung / <i>Opening Session</i>
14.30 – 16.30	Peter GEIGER, Bendern Die Genese des liechtensteinischen Parlamentarismus im 19. Jahrhundert Rupert QUADERER, Bendern Vom Konstitutionalismus zum Dualismus – Die Aufwertung des Landtags mit der Verfassung von 1921 Wilfried MARXER, Bendern Der liechtensteinische Parlamentarismus heute Elisabeth BERGER, Wien Gelebter Parlamentarismus: Die ABGB-Reform im liechtensteinischen Landtag
16.50	Abfahrt nach Vaduz / <i>departure to Vaduz</i>
17.15	Landtag des Fürstentums Liechtenstein: Führung / <i>Guided tour</i>
anschließend <i>afterwards</i>	Empfang / <i>Reception</i>

Donnerstag / *Thursday*, 5. 6. 2008

Feldkirch 8.45	Busplatz / <i>bus terminal</i> Abfahrt / <i>Departure</i>
Liechtenstein- Institut, Bendern 9.15 – 12.30	SEKTION I / <i>PANEL I</i> Simonetta BERNARDI, Rom La bulle „Coelestis pater familias“ du pape Boniface VIII et le Parlement d'une ville des Marches Antonio RUIU, Pisa L'Etat de Sienne de la République à la Monarchie absolue „postmedievale“. Les institutions parlementaires cotoyennes à l'époque du Principat des Médicis Emilia IÑESTA, Alicante Le conflit social dans le parlement du Royaume des Valence dans le temps modernes

John ROGISTER, Durham
The Parlement of the Principality of Dombes [1402–1762]

Danuta BOGDAN, Olsztyn
The Warmian Dietine in the 16th – 18th centuries [Ermland]

Coleman DENNEHY, Maynooth – Dublin
Ireland's parliament in a three-kingdoms context

Liechtenstein-
Institut, Bendern
9.15 – 12.30

SEKTION II / *PANEL II*

Maria Sofia CORCIULO, Rom
Les orageux rapports entre Louis XVIII et la Chambre Introuvable (1815-1816)

Cristiana SENIGAGLIA, Triest
Monarchie und Parlament in der politischen Theorie nach dem Wiener Kongress (1815-1830)

Lubos VELEK, Prag
Probleme der parlamentarischen Vertretung der kleinen Völker in der Habsburgermonarchie

Lothar HÖBELT, Wien
Monarch, Parlament und Parteienstruktur

Larissa DOUGLASS, Edmonton – Oxford
“Caesarism without Caesars”: Suffrage, Constitutional Reform and the Democratization of the Law in the Late Habsburg Empire

István SZABÓ, Budapest
Die Stellvertretung des Staatsoberhauptes in Ungarn zwischen 1920 und 1944

12.30 Mittagessen / *lunch*

14.00 Exkursion nach St. Gallen / *excursion to St. Gallen*

Freitag / *Friday, 6. 6. 2008*

Feldkirch Busplatz / *bus terminal*
8.45 Abfahrt / *Departure*

Liechtenstein-
Institut, Bendern
9.15 – 11.30

SEKTION I / *PANEL I*

Christian KORBELD, Nijmegen
Between Stadholder and Provincial States: Teaching the Jus publicum Belgicum in the 18th century Dutch Republic

Jouke TURPIJN, Amsterdam
The (invented?) tradition of parliaments. A case study on authority in the Dutch Second Chamber, 1840–1919

Magdolna SZIGETI, Budapest
Funktion und Tätigkeit des Parlaments im sozialistischen Ungarn

Jonathan WARNER, Iowa
The “Cyprus Problem” and the President and Parliament in the “Turkish Republic of Northern Cyprus”

Liechtenstein-
Institut, Bendern
9.15 – 11.30

SEKTION II / *PANEL II*

Agustin BERMUDEZ, Alicante
The resemblances and differences into Cortes of Aragon’s kingdoms

Remedios FERRERO MICO, Valencia
The advance of the royal authoritarianism and their control for the Valencian parliament

Rosa MUÑOZ POMER, Valencia
The contribution of the Valencian parliament to the consolidation of the monarchy

John YOUNG, Glasgow
The Scottish Parliament and the monarchy in the context of absentee monarchy and the Anglo-Scottish dynastic union, 1603–1707

- 12.00 Abfahrt nach Bregenz / *departure to Bregenz*
13.00 Empfang im Vorarlberger Landtag / *Reception at the Provincial Diet of Vorarlberg*

14.00 Vorarlberger Landtag: Führung / *Provincial diet of Vorarlberg: guided tour*
Henryk OLSZEWSKI, Poznan
Die Landtage als Träger der Souveränität in Polen im Zeitalter der Oligarchie im 17. Jahrhundert
Zoltán Tibor PÁLLINGER, Zürich – Budapest
Drei Wege des Parlamentarismus – Die Entwicklung des Parlamentarismus in Andorra, Monaco und San Marino

16.00 – 18.00 Bregenz: Zeit zur freien Verfügung / *time for individual program*

18.00 Abfahrt nach Feldkirch / *departure to Feldkirch*

19.00 Abendessen / *Dinner*

Programmänderungen vorbehalten / *alterations reserved*

ALLGEMEINE INFORMATIONEN

GENERAL INFORMATION

Anmeldung & Tagungsbeitrag / *Registration & registration fee*

Die Anmeldung erfolgt durch email an: gerald.kohl@univie.ac.at

Der Tagungsbeitrag (Organisation, Getränke in den Pausen, Bustransfer, Rahmenprogramm) beträgt € 100,-.

ACHTUNG: Erst mit der **bis 30. April 2008** erfolgenden Einzahlung dieses Betrages auf Konto Nr 00208070300 bei der Bank Austria, BLZ 11000, lautend auf „ICHRPI-Österreich, Prof. Dr. Gerald Kohl“
IBAN: AT63 1100 0002 0807 0300, BIC: BKAUATWW erfolgt die definitive Anmeldung.

Überweisen Sie den Tagungsbeitrag bitte unbedingt „Spesenfrei für den Empfänger im In- und Ausland“!

Please send your registration via email to: gerald.kohl@univie.ac.at

The registration fee (includes organisation, refreshments, bus transfer, social programme) is € 100,-.

*To make your registration definitive, the registration fee has to be transferred **before 30th April 2008** to the following bank account:*

Acc. Nr. 00208070300, „ICHRPI-Österreich, Prof. Dr. Gerald Kohl“

IBAN: AT63 1100 0002 0807 0300, BIC: BKAUATWW

Please transfer the registration fee „free of all costs for the payee“!

Konferenzsprachen, Zusammenfassungen und Vortragsdauer *Languages, summaries and speech time*

Konferenzsprachen sind Deutsch, Englisch und Französisch. Bitte senden Sie eine Zusammenfassung (maximal 1 Seite) bis 30. April 2008 an gerald.kohl@univie.ac.at. Bitte beachten Sie die Beschränkung der Vortragsdauer auf 20 Minuten!

Conference languages are German, English and French. Please send a summary of your paper (maximum length 1 page) until 30th April 2008 to gerald.kohl@univie.ac.at.

Please note that the speech time is restricted to 20 minutes!

Anfragen / *Inquiries*

Anfragen richten Sie bitte an: Ao. Univ.-Prof. Dr. Gerald Kohl, Institut für Rechts- und Verfassungsgeschichte, Schottenbastei 10–16, A-1010 Wien, Telefon +43-1-4277 34577, Telefax +43-1-4277 9345, email: gerald.kohl@univie.ac.at

Prof. Dr. Gerald Kohl, Institut für Rechts- und Verfassungsgeschichte, Schottenbastei 10–16, A-1010 Wien, Telefon +43-1-4277 34577, Telefax +43-1-4277 9345, email: gerald.kohl@univie.ac.at, will be pleased to answer any questions concerning the conference.

Tagungsort, Unterbringung und Bustransfer
Conference location, accommodation and bus transfer

Zentraler Tagungsort / *Main conference location:*

Liechtenstein-Institut
Auf dem Kirchhügel
St. Luziweg 2
FL-9487 Bendern

Siehe / *see:* <http://www.liechtenstein-institut.li/>

Karte / *Map:* <http://www.liechtenstein-institut.li/SoerreichenSieuns/tabid/592/Default.aspx>

Aufgrund des Mangels an Unterkünften in Bendern sowie der ungünstigen Anbindung des Liechtenstein-Instituts an den öffentlichen Verkehr wird dringend empfohlen, Hotelzimmer in Feldkirch (Österreich) zu buchen. Von Feldkirch wird ein Bustransfer zum Liechtenstein-Institut eingerichtet.

Due to the lack of accommodation at Bendern and the disadvantageous public transport connections of the Liechtenstein-Institut hotel-reservation at Feldkirch is highly recommended. Bus transfer from Feldkirch to Bendern will be provided every morning.

Für weitere Informationen über Feldkirch siehe / *For further information about Feldkirch see:*

<http://www.feldkirch.at/werbungundtourismus/tourismus>

In Feldkirch stehen zahlreiche Hotels aller Kategorien zur Verfügung, siehe / *In Feldkirch various hotels of all categories are located, see:*

<http://www.feldkirch.at/werbungundtourismus/tourismus/hotels>

Für Reservierungen über Internet siehe / *For reservation via internet see:*

<http://www.feldkirch.at/werbungundtourismus/tourismus/hotels?lang=de> (deutsch)

<http://www.feldkirch.at/werbungundtourismus/tourismus/hotels?lang=us> (english)

Für andere Reservierungen wenden Sie sich bitte an / *For other reservations please contact:*

Reservierungszentrale BVT (Bodensee-Vorarlberg Tourismus)

Tel. +43-5574-43443

Email: service@bodensee-vorarlberg.com

WICHTIG / IMPORTANT

Bitte beachten Sie: Im Rahmen dieser Tagung wird mehrfach die „Schengen-Außengrenze“ passiert! Sie benötigen während der gesamten Veranstaltung ein gültiges Reisedokument (Reisepaß, eventuell mit Visum).

Please note: During this conference the “Schengen-borders” will be passed several times! You will need your passport (possibly visa) all the time.